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    GCM envió su primer embarque de carne de cerdo a 
Corea del Sur, mismo que salió de la Planta Procesadora 
de Oriental Puebla con un cargamento de 18 toneladas de 
cortes de costilla, espaldilla y lomo, todos en la modalidad 
de fresco (no congelado) y empacados al vacío.
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   El gobernador Barbosa rechazó existan levantones; son campañas de desprestigio, denunció
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Rehabilitado el Centro 
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ANGELOPOLITANAS

LANZA BUAP LA ENCUESTA 
NACIONAL DE DISCAPACIDAD, 
DISCRIMINACIÓN Y 
DIVERSIDAD UNIVERSITARIA

La Rectora Lilia Cedillo subrayó que esta 
iniciativa dará un diagnóstico de cómo estamos 
en ese tema, y a partir de ello impulsar acciones 
pertinentes

La Rectora Lilia Cedillo Ramírez presidió el lanzamiento de la 
Encuesta Nacional de Discapacidad, Discriminación y Diversidad 
Universitaria (ENDDDU), impulsada por la Dirección Institucional 

-

población con discapacidad y las diversidades, para generar una 
política de inclusión e igualdad.

En su mensaje, la doctora Lilia Cedillo Ramírez subrayó que 
esta encuesta permitirá tener un diagnóstico de cómo estamos 
como institución en este tema, para tomar las medidas y accio-
nes pertinentes. Y es que de acuerdo con la Red de Inclusión 
BUAP (RIBUAP), casi 20 por ciento de la población con alguna 

población sin discapacidad son el 4 por ciento.
Alicia Cejas García, integrante de la RIBUAP y docente del 

país 20.8 millones de personas tienen alguna discapacidad o 
limitación, de las cuales 1.7 millones están en edad para estu-
diar una licenciatura. Sin embargo, sólo 5.1 por ciento de los 
mayores de 25 años llega a este grado de estudio. Otro dato 
importante es que sólo 9 de las 43 universidades públicas del 
país tienen algún registro en estrategias de inclusión.

La Angelópolis necesita recursos para 
cumplir con las demandas de sus pobla-
dores, por ello se busca por la vía legal 
recibir ingresos por el servicio de alum-
brado público.
El presidente de Puebla, Eduardo Rivera, 
insiste en su intención de cobrar el Derecho 
de Alumbrado Público (DAP) por parte del 

municipio capital, después de que el Congreso Local rechazó 
su propuesta. Considera que es un derecho que tienen los 
municipios y no es un impuesto.
En el país existen más de mil 600 ayuntamientos que recaudan 
esos recursos “desde hace décadas”. Con esos 150 millones 
de pesos a recaudar, se harían obras en la ciudad.
“No voy a cesar en que se reconozca esta atribución que tengo 
como gobierno municipal, considero que es lo justo, lo legal, y 
seguiré en la controversia que está presentada en la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación”, insistió.
Eduardo Rivera espera que sea a más tardar a finales de este 
año cuando el máximo tribunal del país dicte su fallo. “Cualquier 
decisión que tome la Corte será bienvenida. Por supuesto que 
tenemos el derecho y hay que seguir peleando a través de la 
vía legal”, comentó.

La próxima semana se llevará a cabo la vacunación 
contra Covid-19 para niños de 12 a 14 años, el 
biológico será Pfizer, y empezará su aplicación en la 
ciudad de Puebla y la zona metropolitana, informó 
el secretario de Salud, José Antonio Martínez.
La meta es vacunar a 360 mil menores de 12 a 14 
años en todo el estado de Puebla.
La secretaría recibió la notificación para recoger 
las vacunas contra Covid-19 en los laboratorios de 
Biológicos y Reactivos de México S.A. de C.V., y será 

el viernes cuando se trasladen las primeras 153 mil 270 dosis.

En tanto, el Instituto Nacional Electoral pidió bajar de redes 
sociales los mensajes en los que se señala como “traidores a 
la patria” a diputados de oposición que rechazaron la Reforma 
Eléctrica, en Nueva York aprovecharán la conmemoración de 
la Batalla del 5 de Mayo para exponer a los partidos políticos 

en un desfile.
El comité del partido Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena) en Estados Unidos, 
que aglutina a migrantes provenientes de 
Puebla, informó de su campaña contra la 
oposición al presidente López Obrador. 
Cada año la comunidad de poblanos en 
Nueva York organiza diferentes activida-

des en torno a la gesta histórica, este año 
convino protestar contra los partidos políticos en las calles 
de Brooklyn. El desfile se realizará el domingo 8 de mayo y se 
busca que los asistentes lleven mantas con los logotipos de 
los partidos políticos opositores.
El comité partidista ha realizado actividades en las visitas del 
presidente Andrés Manuel López Obrador y ha protestado 
contra los servicios deficientes de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores.

Sandra Elizabeth Pérez Portillo “Sandy”, la 
mujer privada de su libertad la noche del 
pasado miércoles en Chachapa, aún no 
aparece por lo que vecinos, amigos y 
pobladores de Amozoc organizaron 
brigadas de búsqueda.
En la página oficial de la junta auxiliar de 
San Salvador Chachapa se convocó a la 

población a participar, de forma voluntaria, en 
brigadas de búsqueda para dar con el paradero de la joven 
de 32 años de edad, quien labora para la empresa Schnellecke 
Logistics en la planta armadora de Audi.
Desde el lunes pasado  se reunieron personas mayores de edad 
en la presidencia auxiliar y poco más de una hora después salieron 
a bordo de camionetas con la esperanza de encontrar, por lo 
menos, indicios que ayuden a dar con el paradero de la víctima.
Minutos antes de la medianoche del pasado miércoles 27 de 
abril, Sandra Elizabeth caminaba sobre la calle 2 Norte, de la 
colonia Signoret, de San Salvador Chachapa, cuando desco-
nocidos la subieron por la fuerza a un vehículo.
El levantón fue captado por una cámara de videovigilancia y en 
los videos se observa que un hombre seguía a Sandra, desde 
calles atrás y cuando se acercó a ella apareció un automóvil y 
la subieron por la fuerza.
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Ante este escenario, la Rectora Lilia Cedillo Ramírez agrade-
ció a los impulsores de esta iniciativa y recordó que “con el Plan 
de Desarrollo Institucional se busca una nueva cultura univer-
sitaria: abierta, incluyente, innovadora, respetuosa, pero sobre 
todo responsable y solidaria”. Por ello, invitó a toda la comuni-
dad universitaria a participar en esta encuesta que abonará a 
una mejor institución.

A su vez, la titular de la DIIGE, María del Carmen García 
Aguilar, agradeció el apoyo de la Rectora Lilia Cedillo por im-
pulsar esta encuesta que contribuirá a recolectar datos para 
tener un conocimiento certero sobre la situación de la población 
con alguna discapacidad y las diversidades. A partir de estos 
resultados, dijo: “Queremos generar una política de igualdad 
e inclusión, que permita que todas las personas que integran 
nuestras comunidades gocen de accesos y convivencias sanas, 

esté garantizado”. 
Finalmente, la doctora Lilia Cedillo invitó a participar en esta 

iniciativa y responder la encuesta en la página www.enddu.com
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DETIENEN A EXSECRETARIO 
DE SALUD EN SAN LUIS POTOSÍ
Miguel Ángel Lutzow, exsecretario de Salud en San 
Luis Potosí, es señalado por daños al erario púbico de 
hasta 32 millones de pesos

PAPA FRANCISCO 
RECIBIRÁ INFILTRACIONES 

POR DOLOR DE RODILLA
El papa Francisco reveló que se realizará infiltraciones 
para superar el dolor de rodilla que impide caminar

“DESPUÉS DEL REAL 
MADRID, PROBABLEMENTE ME 

RETIRE”: ANCELOTTI
Carlo Ancelotti adelantó que una vez finalizado su con-
trato con el Real Madrid en 2024 lo más seguro es que 
se retire para dedicarse a su familia

IDENTIFICAN “PROMETEDOR” 
MARCADOR COMO ALERTA 
TEMPRANA DE ALZHÉIMER

Un estudio llevado a cabo en los Estados Unidos reveló 
un “prometedor” marcador como alerta temprana de la 
enfermedad de alzhéimer
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La propuesta presidencialFrenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

La polarización está a flor de piel de los políticos mexicanos, incluso mentes 
inteligentes no sólo los políticos argumentan con prejuicios sobre la Reforma 
Política que envío la semana pasada el presidente Andrés Manuel López Obrador 
al Congreso federal y que es fiel reflejo de cómo ve él a la democracia y porque 
nunca ha aceptado perder en las elecciones que ha competido.
La oposición ha dicho abiertamente y en corto que rechazará la reforma Cons-
titucional que implica la propuesta presidencial, como ya lo hizo con la Reforma 
Eléctrica, pero su realidad está a un mes de pasar la prueba del ácido, cuando se 
celebren las elecciones para gobernadores en seis estados y hay indicios de que 
Morena ganará cinco ‒Hidalgo, Quintana Roo, Oaxaca, Durango y Tamaulipas- y 
la alianza Va Por México sólo lleva ventaja en Aguascalientes.
En ese contexto vale la pena releer y pensar la propuesta del coordinador del 
Grupo Parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, l poblano Ignacio Mier 
Velazco, quien llamó a todos los grupos parlamentarios a serenar los ánimos y alzar 
la mira, pensando en el país y su beneficio, y no sobre cálculos político-electorales.
Los exhortó a no cometer el mismo error que en la reforma eléctrica, donde por 
fobia cromática, distorsión de la realidad y presiones internas, los partidos de la 
alianza “Va por México” quedaron mal por todos lados
“Juntos Hacemos Historia” acordó realizar asambleas informativas en todo el país, 
tal como se hizo con la reforma eléctrica y someterán esta reforma a Parlamento 
Abierto, donde todos los concesionarios de radio, televisión y medios digitales 
participen y ayuden a la ciudadanía a tener mejores argumentos
 El diputado Mier afirmó que la iniciativa enviada por el presidente agrupa la 
lucha que por años han emprendido muchos partidos y movimientos sociales 
para mejorar y hacer efectiva la democracia, tener órganos electorales eficaces 
y menos costosos y garantizar legalidad, imparcialidad, certeza y equidad en los 
procesos electorales.
Invitó a los partidos de oposición a transitar a un escenario de mayor racionalidad 
y objetividad, que lean bien esta reforma electoral, sin precipitaciones. 
Lamentó que una vez más el discurso sea de “no” a todo lo que venga del gobierno, 
sin pensar más allá de sus intereses, sin leer detenidamente.
“No se han dado el tiempo ni la oportunidad de reflexionar esta reforma, por eso 
hemos decidido una vez más proponer que se desarrollen parlamentos abiertos 
y asambleas en todo el país para analizarla y leerla a fondo”, insistió.
 Comentó que ahora el Poder Legislativo no está ajeno a la acción del pueblo de 
México, que día con día demanda mayor participación y pluralidad en las deci-
siones políticas, “a ellos nos debemos y por ellos es que vamos a continuar con 
este modelo para que sepan la importancia de esta reforma electoral”, insistió.
Reiteró que Morena va a apoyar esta propuesta porque urge en el país un orga-
nismo electoral autónomo, ciudadanizado, que garantice a todos los participantes, 
candidatos postulados por partidos y aquellos independientes el derecho a votar 
y ser votados con plena certeza y legalidad.
“No me voy a cansar de construir puentes de entendimiento, diálogo y construir 

todo lo necesario alrededor de esta reforma. Son tiempos de definiciones y que 
cada quien asuma su responsabilidad frente a los mexicanos”, advirtió Mier.
Como todo, pueden no ser los mejores argumentos y quizá haya forma de superar 
la propuesta inicial, pero vale la pena intentarlo antes que descalificar.
La oposición anunció que presentará su propia Reforma Política, y hay puntos 
similares en ambas. Hay otros en los que jamás van a coincidir, pero pueden sal-
varse algunos, quizá sea hora de evitar los prejuicios y la polarización que cada 
día nos está costando más a los mexicanos.
En el juego de todo o nada, nos podemos quedar y los partidos en especial, con nada.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Alrededor de las cuatro de la mañana del pasado 27 de abril, comenzaron a arri-
bar a las instalaciones de la planta Cruz Azul en el municipio de Tula, Hidalgo, al 
menos unos diez autobuses, atiborrados.
Era lo que se le conoce como un grupo de choque.
Con el rostro cubierto y vestidos de paisano, una parte del colectivo ingresó al 
edificio, al tiempo que otros se mantuvieron a la expectativa, afuera de la planta.
Iniciaron los disparos y los golpes, con un saldo de al menos, siete muertos.
Pasó una eternidad hasta que llegaron elementos de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana a intentar controlar el operativo de ese grupo de choque.
La empresa emitió un comunicado: “Lamentamos informar que en esta ocasión 
este acto de violencia cobró la vida de 7 trabajadores y socios. El grupo de 
choque hizo uso de armas de fuego que sin miramientos detonaron en contra 
de nuestra gente. Es perversa la versión que están queriendo sembrar que fue 
un auto atentado, cuando uno de los muertos es hijo de uno de nuestros socios.
“Hacemos un llamado enérgico a las autoridades locales y federales, toda vez 
que de manera reiterada nuestro grupo había venido denunciando estos intentos 
violentos por apropiarse de la planta que hoy, desgraciadamente, cobró la vida 
de gente de nuestra Cooperativa”.
Cuando se sofocó la emergencia, comenzó la búsqueda de culpables.
No pasó demasiado para pensar en uno sobre todos.
En el conflicto por el control de la Cementera Cruz Azul iniciado en 2020, fue 
detenido el director general de la Cooperativa, Guillermo Álvarez por desviar 
recursos de la empresa, a paraísos fiscales.
La hipótesis central es que llegaron golpeadores para “recuperar” la planta y 
generar más inestabilidad entre sus trabajadores y socios. Esa mecánica de tomar 
por asalto instalaciones y luego agregarle fuertes dosis de lenguaje jurídico suena 
sumamente conocida.
Algunos le dicen modus operandi.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto

La Cruz, un signo de salvación, de vida; arzobispo 
encabezó festividad en el Seminario Palafoxiano
Puebla, Pue. El Arzobispo de Puebla, Monseñor Víctor Sánchez 
Espinosa, encabezó en las instalaciones del Seminario Palafoxiano, 

-
remonia religiosa y un concurso de cruces los trabajadores de la 
construcción conmemoraron este día tan importante para ellos, 
comúnmente conocido como el día del albañil.

Durante la homilía, se dirigió a los representantes de la 
-

murió por sus semejantes y resucitó al tercer día.
Al término de la misa, Monseñor Sánchez Espinosa, dijo 

-

-
-

jadores como personas y como seres humanos, a las familias y 

-
cional festejo, están elaboradas con distintos materiales, con 

-

lúdicas creaciones.

ENTUSIASMO POR PARTICIPAR 

-

sencial, donde participaron cerca de 70 concursantes.

-
ción por los altos precios del material, hubo gran entusiasmo 
y participación de los participantes.

-

-

siderable de personas en el concurso. Fueron 70 cruces y la 

acotó.

Sánchez Espinosa haya encabezado este 3 de mayo la misa 
-

mil pesos en regalos para los primeros lugares.  ALMA MÉNDEZ
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CON FESTIVIDADES DE 
MAYO EL COMERCIO 
POBLANO ESPERA 
RECUPERARSE
Puebla, Pue. La Cámara de Comercio, 
Servicios y Turismo (Canaco), espe-
ra que para este quinto mes del año 
haya una recuperación económica del 
15 por ciento, debido a todas las fes-
tividades con las que se cuentan en 
estos días.

El presidente Marco Antonio 
Prósperi Calderón, dijo que todos los 
eventos que se han generado todo 

a la reactivación económica, por lo 
que siguen  en recuperación econó-
mica. Aseguró que los negocios de 
todos los giros estuvieron al 100 por 
ciento de su capacidad.

Enfatizó que poco a poco se van 
recuperando, pero todavía están le-
jos de alcanzar los números de 2019. 
Aunado a que el Ayuntamiento de 
Puebla, trabajará en la seguridad y la 
movilidad, ya que aseguró habrá un 
orden en cruceros y señalética ade-
cuada y el rescate de las luminarias, 
ya que reactivará la economía y ge-
nerará empleos.

Si bien dijo hay temas pendientes por 
solucionar, pero dijo hay disposición de 
parte de la autoridad municipal para so-
lucionar los temas que aquejan a la ca-
pital poblana.

Asimismo, dijo que el sector turís-
tico es un rubro que sigue en recupe-

que se han tenido, han abonado a la 
recuperación económica, por lo que 
esperan que siga así durante los si-
guientes meses.  ALMA MÉNDEZ

Subió 10% el precio de las casas
Puebla, Pue. El presidente de la CMIC, Héctor Sánchez 
Morales, mencionó que el sector de la vivienda presenta un 
incremento del 10 por ciento debido al alza de productos 
como el acero hasta un 40%.

Reiteró que todo el derivado de la varilla y la mezcla asfál-
tica, se encuentran en un alto costo, lo cual genera preocu-
pación en el sector, ya que no se sabe cuándo se detendrán 
dichos incrementos.

700 mil pesos, ahora se puede comprar en 800 mil pesos.

-
ción de los materiales en los insumos fue de 17.4 por ciento, 
lo cual arrojó una pérdida del 25 por ciento.

Por lo que durante este 2022 es similar, pues se encuen-
tran en el 15 por ciento. 

Enfatizó que los proyectos con los que iniciaron en este 
año cuentan con un presupuesto, sin embargo, dijo tuvieron 
que adaptarse a los precios “pero no hay dinero que alcance”.

no podrán recuperarse todavía.  ALMA MÉNDEZ

Al corte del 2 de mayo, 100 mil visitantes llegaron a la Feria de Puebla

Puebla, Pue. Hasta el corte del 2 de mayo 
cerca de 100 mil personas han visitado 
la Feria de Puebla, ubicada en el Centro 
Expositor de la zona de Los Fuertes, re-
portó la titular de la Secretaría de Turismo, 
Marta Ornelas Guerrero.

Resaltó que la Feria de Puebla pre-
senta una amplia oferta de artesanías de 
las 32 diferentes regiones del estado, así 
como una exposición ganadera y la pre-
sentación de bailables típicos y a través 

-
ticipar en este evento.

“@TurismoGobPue: En la 

maravillosas creaciones elaboradas por 
hábiles manos como las de Soledad, que 
desde Hueyapan ofrecen colores, texturas 

y diseños inigualables. La secretaria @
MarthaOrnelas_ te invita a adquirir nues-
tras artesanías para #QueRevivaPuebla”.

Mencionó que diariamente hay grupos 
musicales y cantantes que se presentan 
en el Teatro del Pueblo y por las noches 
están los conciertos en el Palenque que 
se mantendrán hasta el próximo 15 de 
mayo que concluye “La Feria de Puebla”.

ELECTROMOVILIDAD SUSTENTABLE
La Secretaría de Economía, a través 

de la Agencia Estatal de Energía, presen-
tó en la Feria de Puebla los avances en los 
sectores de electromovilidad y energético 
con 27 empresas, que promueven la sus-
tentabilidad, la reducción de emisiones 
contaminantes y el impulso de proveedo-

res locales.
En electromovilidad, Zacua motores, 

la primera marca mexicana que ensam-
bló vehículos 100 por ciento eléctricos, 
elaborados artesanalmente por mujeres, 
presenta sus más recientes innovaciones.

Asimismo, Link Electric Vehicles, que 
ensambla vehículos 100 por ciento de 
motorización eléctrica para transporte de 
personas en áreas urbanas y suburbanas, 
así como camionetas de carga.

La electromovilidad sustentable 
suma en el pabellón de la Secretaría de 
Economía en la Feria de Puebla a empre-
sas como XQ Bikes, que cuenta con bici-
cletas plegables de montaña y urbanas, 
mientras que, Ecomoto Puebla presenta 
pequeños vehículos de carga y soluciones 

para personas con discapacidad móvil y 
VEMO expone electrolineras o cargadores 
eléctricos, como parte del proyecto del 
minibus eléctrico que conecta ya a cuatro 
universidades del estado.

Tecnologías solares, como calenta-
dores térmicos y paneles fotovoltaicos, 
el primer prototipo de una motocicleta 
que usa hidrógeno como combustible, 
una exposición de gas natural aplicada 
a un vehículo para reducir emisiones de 
bióxido de carbono en 50 por ciento, así 
como una exposición de tecnologías led y 

parte de las innovaciones presentadas en 
el recinto expositor.  ALMA MÉNDEZ
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FALTARON POCOS 
SACERDOTES POR 
VACUNARSE: VÍCTOR 
SÁNCHEZ; “SEGUIREMOS 
CON MEDIDAS 
SANITARIAS EN IGLESIAS”
Puebla, Pue. El arzobispo de Puebla, 
Víctor Sánchez Espinosa, dio a conocer 
que una vez que concluyó la Jornada de 
Vacunación anti Covid para adultos, tiene 
el reporte de que en su mayoría los pres-
bíteros fueron vacunados.

Señaló que, si bien faltaron muy po-
cos para ser inoculados, se encuentran en 
buenas condiciones de salud.

Asimismo, reiteró que continuarán con 
todas las medidas sanitarias en las cele-
braciones eucarísticas, esto con el objeti-
vo de evitar contagios de Covid-19.

“Nosotros siempre hemos tomado 
precauciones en la Iglesias y así seguire-
mos”, concluyó.  ALMA MÉNDEZ

Avanza gobierno federal en proceso para garantizar derecho a la salud con programa IMSS-BIENESTAR

Rehabilitado el Centro Alfarero 
del Barrio de la Luz en Puebla

Puebla, Pue. El presidente municipal 
Eduardo Rivera Pérez realizó la inaugu-
ración del Centro Alfarero del Barrio de 
la Luz, proyecto que tuvo una inversión 
de 2 millones y medio de pesos.

Rivera Pérez indicó que los trabajos 
consistieron en el aplanado de muros, 
arreglo de grietas en muros interiores y 

de piso, y aplicación de pintura.
“Tendrá que ser un sitio obligado a 

visitar por los poblanas, los poblanos y 
por supuesto por los turistas (...) esta-
mos por llegar tan sólo en nuestra ad-

ministración a un millón de visitantes, 
turistas a nuestra ciudad de Puebla”, 
declaró.

El alcalde comentó que este centro 
es el único donde se concentran alfare-
ros del municipio de Puebla, por ello la 
importancia de su conservación, ya que 
son más de ocho generaciones las que 
se han desempeñado en el lugar, lo que 
implica cerca de 300 años.

“Son ocho generaciones las que aquí 
se han mantenido, las que han desarro-
llado, este arte tan importante. El horno 
que tenemos en la parte posterior tam-

bién tiene la misma cantidad que el tour 
de años, es decir siglos”, dijo.

Dijo que, más que ser un taller ar-
tesanal, es un museo donde se pueden 
apreciar el trabajo de diferentes alfare-
ros de Puebla.

“Aquí prevalecen los procesos de 
elaboración de barro para hacer ollas, 
cazuelas, candeleros, y muchas cosas 
más, (...)el trabajo que realizan más de 
quince alfareros de La Luz, merecen un 
digno reconocimiento y por eso estamos 
aquí, para que la sociedad reconozca el 
trabajo”, dijo.  SILVINO CUATE

12 DÍAS SIN MUERTOS 
EN PUEBLA POR 
CORONAVIRUS
Puebla, Pue. La Secretaría de Salud regis-
tró este martes 3 de mayo 5 nuevos infec-
tados de Coronavirus, pero no se registró 
ningún deceso por este virus.

En el estado desde que inició la pan-
demia se tiene un acumulado de 156 mil 
791 casos positivos acumulados y 17 mil 
139 muertos.

El secretario de Salud, José Antonio 
Martínez García, explicó que en todo el 
estado hay 146 casos activos distribuidos 
en 21 municipios.

Además, se tienen 32 poblanos hos-
pitalizados, de los cuales 2 están graves 
por lo que requieren ventilación mecánica 
asistida.  SILVINO CUATE

La próxima semana aplicarán VACUNA PFIZER a 
menores de 12 a 14 años de Puebla capital
Puebla, Pue. La próxima semana iniciará la 
vacuna contra covid-19 para menores de 12 

y se iniciará en Puebla Capital y la zona co-
nurbada, según lo informó el secretario de 
salud, José Antonio Martínez García.

El funcionario estatal comentó que la 
meta es vacunar a 360 mil jóvenes de 12 
a 14 años en todo el Estado de Puebla.

Dijo que la dependencia a su cargo ya 
-

cunas contra Covid-19 en los laboratorios 
de Biológicos y Reactivos de México S.A. 

de C.V., (BIRMEX), y será el día viernes 
cuando se trasladen 153 mil 270 dosis, a 
través de los thermo king.

“Nos informan de BIRMEX, la llegada de 

etario de 12 a 14 años, vamos a mandar 
los thermo king del gobierno del estado, 
aparentemente el día viernes, por lo que 
la próxima semana ya iniciaremos con este 
grupo etario, ya nos estamos poniendo de 
acuerdo con el secretario Melitón para acer-
carles las vacuna a las escuelas, secundarias 
del gobierno del estado”, dijo.  SILVINO CUATE

LA META,  VACUNAR A 360 MIL JÓVENES DE 12 A 14 AÑOS EN TODO 
EL ESTADO DE PUEBLA. FOTO: 

El gobierno federal trabaja para garan-
tizar el derecho pleno a la salud para 
quienes no cuentan con seguridad social 
con la transformación de los sistemas 
de salud estatales al programa IMSS-
Bienestar, cuya meta este año es que en 
las 15 entidades que se incorporaron de 
manera voluntaria se operen 347 hospi-
tales, 7 mil 33 unidades de Primer Nivel 
y contar con 46 mil 43 trabajadores.   

 Durante la conferencia matutina del 
presidente de la República en Palacio 
Nacional, el director general del Instituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé 
Robledo, señaló que a partir de este 3 
de mayo cada martes se informará so-
bre los avances del Plan de Salud para 
el Bienestar de México, diseñado e im-
plementado por el equipo de salud que 
enfrentó la pandemia por COVID-19, en 
la reconversión de los hospitales y en los 
procesos de vacunación.

 Explicó que se fortalecen y amplían 
los servicios de salud para las mexica-
nas y los mexicanos que no tienen se-
guridad social, a través de la expansión 

del programa IMSS-BIENESTAR para 
hacer realidad el artículo cuarto de la 
Constitución, modelo elegido porque 
tiene más de 40 años de “hacer las co-
sas bien y estar listo cuando hace falta”.

 Zoé Robledo indicó que, desde octu-
bre de 2021, con un primer planteamien-
to en un proceso de libre asociación por 
parte de los gobiernos estatales, a la fe-
cha en 14 entidades federativas se realizó 
una radiografía del estado de los sistemas 
de salud y hoy inicia en San Luis Potosí el 
diagnóstico de sus hospitales.
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En Puebla no hay levantones, 
Barbosa retó a comprobarlos; “es 
una campaña de desprestigio”
Puebla, Pue. El gobernador Miguel 
Barbosa Huerta aseguró que en Puebla 
no ocurren levantones para secuestrar a 
mujeres, pues consideró que se trata de 
una campaña de desprestigio para su ad-
ministración.

Barbosa Huerta dijo que todas las no-
ticias que se han difundido son falsas y 

gobierno municipal donde presuntamente 
ocurrió el levantón.

“Hoy muchas personas, grupos de 
personas están cargados de maldad y 
de mal intención, son mal intencionados 
(...) no hay levantones, eso de que hay 
levantones como si hubiera una gran con-
fabulación contra las mujeres, eso que se 
está diciendo son campañas de despres-
tigio a la sociedad misma y los gobiernos, 
es la derecha, son los conservadores que 
quieren desprestigiar el momento que se 
está viviendo para poder instalarse en el 

ánimo”, declaró.
El mandatario poblano dijo que, antes 

de que se difunda una noticia sobre un 
supuesto secuestro, esta tiene que ser 
corroborada.

Cabe recordar que, la semana pasa-
da dos jóvenes denunciaron un intento 
de secuestro en calles de la capital de 
Puebla, en el centro y en la zona de la 
Universidad Anáhuac.  SILVINO CUATE

Francisco Romero, 
relacionado con 
venta de insumos vs 
el Covid en pasada 
administración 
municipal: Barbosa
Puebla, Pue. En el periodo que 
Francisco Romero estuvo frente a 
la Auditoría Superior del Estado de 
Puebla (ASE), suministró al gobierno 
municipal de Claudia Rivera Vivanco, 
con diferentes insumos para la pro-
tección contra covid-19, ya que en-
tregó gel antibacterial, cubrebocas, y 
túneles sanitizantes, según lo informó 
el gobernador Miguel Barbosa.

El titular del Poder Ejecutivo seña-
ló que en este período, se estableció 
un acuerdo político y de protección 
con la Auditoría, para que la exalcal-
desa no sea sancionada por presun-
tas irregularidades que puedo haber 
cometido.

“En el municipio, aparecieron, 
se cargaron despensas y ahí mis-
mo empezaron a hablarse de ello 
y a usarse en campaña electoral, y 
cosas con sobre costos y demás. Sí 
había acuerdos con el auditor y el 
Ayuntamiento, (...) todos los insumos 
que el Ayuntamiento consumía por 
el combate al covid-19, los túneles 
sanitizantes, geles, cubrebocas, se 
los surtía gente del auditor, yo se lo 
dije al auditor, no crean que no, y le 
dije de lo que se sabía de un acuer-
do político y de protección de Claudia 
Rivera, me lo negó, pero tenemos 
pruebas de ello”, declaró

En este mismo sentido, Barbosa 
Huerta reiteró el llamado a la ad-
ministración municipal de Eduardo 
Rivera Pérez para que investigue el 
posible desvío de recursos que pudo 
haber existido con Rivera Vivanco.

Además, volvió a criticar que 
Claudia Rivera jamás investigó a sus 
antecesores, ni hubo consecuencias 
legales de exfuncionarios.

“Hoy el Ayuntamiento poblano no 
presenta denuncias, yo los culmino, 

que la presenten”, declaró.
 SILVINO CUATE

HAY DISCIPLINA FINANCIERA EN EL GOBIERNO DEL ESTADO, 
PERO LA ASE EMITIRÁ DICTAMEN DE LA CUENTA 2021
Puebla, Pue. El presidente del Congreso local, Sergio Salomón 

que amita la Auditoría Superior del Estado (ASE) sobre la cuen-
ta pública 2021 del Gobierno del Estado encabezado por Luis 
Miguel Barbosa Huerta.

Resaltó que la actual administración se ha manejado con una 
-

do las necesidades de los poblanos, no solo de la capital sino 
del interior del estado, y en esa medida espera tener buenos 

turnada a la ASE, y se espera que sea revisada con total obje-
tividad.

En este sentido, el morenista rechazó que este proceso de 
revisión se pueda ver afectado, al no tener un titular la ASE, 
ya que este organismo cuenta con el encargado de despacho, 
Rubén de la Fuente Vélez, para atender los pendientes en lo que 
lleva un nuevo o nueva titular.       

“Lo que requerimos nosotros es una máxima transparencia 
en el buen manejo del recurso y que eso en su momento a la 

hora de la revisión se pueda sustentar. Le hace bien el manejo 
responsable de los recursos a la sociedad”, citó.     

La encargada de entregar el contenido de la cuenta pública 
2021 estuvo a cargo de la titular de la Secretaría de Finanzas 
y Planeación, María Teresa Castro Corro, por lo que ahora solo 
resta conocer cono se ha manejado el presupuesto de manera 
correcta, que incluso ha permitido atender las necesidades de 
los poblanos en las 32 regiones en las que está dividido el esta-
do.  AURELIA NAVARRO

Reforma Electoral 
cortina de humo de 
AMLO, además es 
contradictoria: PAN
Puebla, Pue. La diputada federal por el 
PAN, Carolina Beauregard se sumó a las 

-
ciativa de Reforma Electoral es solo una 
cortina de humo que está siendo utiliza-
da por el gobierno de Morena para evitar 
hablar de problemas reales que tiene el 
país, como desapariciones, feminicidios, 
pobreza y el encarecimiento de los ali-
mentos básicos.

Reconoció que la propuesta del pre-
sidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador es contradictoria, al haber sido el 

INE el que le dio el triunfo al morenista en 
el 2018, elevando al mismo tiempo su re-
conocimiento ante los ciudadanos como 
máximo órgano electoral que da certe-
za a los resultados de cualquier Jornada 
Electoral.

La panista reiteró que el día de ayer 
los partidos nacionales del PRI, PAN y 
PRD dieron a conocer que aspectos es-
tarán incluyendo dentro de la contrapro-

puesta que se presentarán los diputados 
federales de la oposición a Morena para 
impedir la sustitución del INE con la crea-
ción del Instituto Nacional de Elecciones 
y Consultas (INEC).

Carolina Beauregard precisó que den-
tro de la contrapropuesta se incluyen as-
pectos como: impulsar la segunda vuelta 
electoral para presidente de la República.  
Eliminar la sobre representación que 
actualmente se tiene en la Cámara de 
Diputados. Tener elecciones primarias 
constitucionales organizadas por el INE el 
mismo día para todos los partidos.

Prohibición total con sanciones graves 
a quienes usen electoralmente los progra-
mas sociales o amenacen a la gente con 
quitárselos. Nulidad electoral en caso de 
que participe la delincuencia organizada. 
Regulación de las conferencias mañaneras 
en tiempos electorales.  AURELIA NAVARRO
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Franeleros 
rechazados como 
inspectores 
podrán contar con 
crédito financiero
Puebla, Pue. Las más de 90 personas 
que ya no fueron incluidas para tra-
bajar en el programa de parquímetros 
como Supervisores de Movilidad, pue-

que estará otorgando el Ayuntamiento 
de Puebla, según lo informó el presi-
dente Eduardo Rivera Pérez.

El alcalde indicó que los franeleros 
que no fueron aceptados para fungir 
como inspectores no se les permitirá 
estar en las calles, y habrá operativos 
para vigilar que no ocurra.

Cabe mencionar que, de acuerdo 
con la Subsecretaría de Movilidad son 
47 personas las que se contratarán 
como inspectores de movilidad, de és-
tos 22 son franeleros, mientras que las 
otras 25 son ciudadanos que mostra-
ron interés.

Ante esta situación, Rivera Pérez 
comentó que los que no se encuentran 
contemplados, tampoco se les permiti-
rá que aparten lugares o cobren a los 
conductores, pues para ello se habrá 

Dijo que se tendrán inspectores via-
les, en las calles donde se contemplan 
instalar los parquímetros que es de la 
17 a la 12 Oriente-Poniente y de la 11 
Norte-Sur al bulevar 5 de Mayo.

“Hay comerciantes que aplauden 
el trabajo que vienen realizando y en 
aquellos que no fueron contemplados 
y que no tengan el aval social se les 
ofrecerán otras alternativas, pero ya no 
podrán regresar como franeleros por-
que para ello estarán ya los inspectores 
viales”, expresó.

En otro tema, el alcalde enfatizó que 
no desistirá en la controversia constitu-
cional presentada contra la decisión del 
Congreso de Puebla, por no aprobar el 
cobro del DAP, la cual tendrá que resol-
verse este año, ya que el recurso solo 
fue por la Ley de Ingresos de 2022.

Rivera Pérez dijo que confía en que los 
ministros de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) aborde a la brevedad 
los recursos que hay en la materia.

Argumentó que no es un impues-
to el cobro del Derecho de Alumbrado 
Público (DAP) como se ha querido “mal 
informar”, pues incluso a través de una 
solicitud de información en la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) son más de 
mil 600 los ayuntamientos que mantie-
nen este cobro desde hace años y de to-
dos los partidos políticos.  SILVINO CUATE
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Puebla, Pue. La titular de la Gerencia del 
Centro Histórico de Puebla, Berenice Vidal 

184 inmuebles con un nivel de deterioro 

a los dueños para que los intervengan, 
de lo contrario podrían ser sancionados 
legalmente.

La funcionaria municipal explicó que 

de monumentos históricos, y se hace, 
porque la temporada de lluvias está cerca 

-
te, como fue el desplome de una marque-
sina frente a la Plaza de la Tecnología.

Dijo que en los 184 inmuebles que 

presentan deterioro alto, los propietarios 
tendrán que mejorar las condiciones, de 
contrario estarán sujetos a lo estable-
cido en la Ley Federal de Monumentos, 
así como lo que determine el Código 
Reglamentario Municipal (Coremun).

-
dientes se realizarán en mayo y junio, ya 
que implica un proceso, además de que 
se busca dialogar con el ocupante o pro-
pietario para “crear una conciencia”.

“Lo que los duelos deben hacer una 
-

que en la ley y en el Coremun se encuen-
tra establecido las obligaciones y respon-
sabilidades que tiene los propietarios so-
bre un inmueble patrimonial, la sanción 
depende del nivel de deterioro y daño 
que pueda ocasionar”, asentó.

Asimismo, dijo que la gran mayo-
ría son propiedad privada, por ello el 
Ayuntamiento no puede ingresar, y se pide 
a los ciudadanos que habitan en uno de 
estos inmuebles que denuncien si alguno 
tiene un grado de deterioro.  SILVINO CUATE

EN JUNTAS AUXILIARES DE PUEBLA DONDE 
MÁS INTENTOS DE SECUESTROS SE REGISTRAN
Puebla, Pue. En lo que va del año se han 
registrado 8 casos de intento de secuestro 
en el municipio de Puebla, principalmen-
te en juntas auxiliares, según lo informó 
la secretaria de Seguridad Ciudadana, 
Consuelo Cruz Galindo.

De acuerdo a lo dicho por la funciona-
ria municipal, estos casos se han presen-
tado en zonas no cercanas a la capital, 
pues han ocurrido en juntas auxiliares 
como Romero Vargas y Bosques de San 
Sebastián.

“Han sido espaciados en lo que va de 

este año y se han atendido afortunada-
mente, algunos que incluso subieron en 
redes, que fue el de Romero Vargas, que 
atendimos a la persona, la llevamos a de-
nunciar”, dijo.

Dijo que en estos acontecimientos, 
la dependencia a su cargo ha brindado 
acompañamiento en las denuncias, para 
que esta puedan ser registradas por la 
Fiscalía General del Estado de Puebla 
(FGE).

Asimismo, aseguró que hay un mo-
nitoreo permanente para conocer todos 

los reportes de intentos de secuestro, e 
incluso se les da seguimiento a aquellos 
que son falsos.  SILVINO CUATE

EL DESFILE COMENZARÁ A LAS 11:30 DE LA 
MAÑANA EN EL MAUSOLEO A ZARAGOZA

Puebla, Pue. El gobierno del estado de 

11:30 horas en el Mausoleo al General 
Ignacio Zaragoza y concluirá a las 13:30 
horas en la 25 Oriente y Bulevar 5 de 
Mayo.

A través de un comunicado de pren-
sa, la administración estatal reiteró que 
en este evento se contará con la asisten-
cia del presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

15 mil personas, entre alumnos, trabaja-
dores de la educación y fuerzas castren-
ses, así como por 13 carros alegóricos de 
escuelas y tres más de la Secretaría de 
Cultura.

Cabe recordar que, en un principio se 

AM.  SILVINO CUATE
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Municipios incumplen con 
difusión de presupuesto 2022

Puebla, Pue. La diputada local de Morena, 
Tonantzin Fernández Díaz señaló que aun 
cuando es una obligación el transparen-
tar cada una de las acciones de gobierno, 
algunos ayuntamientos del interior del es-
tado que están por cumplir medio año en 
función, no han publicado en su página 

de presupuesto de egresos disponibles 
para este 2022.

Por lo anterior, la morenista exhortó 
a todos los ayuntamientos que han eva-
dido transparentar el proyecto de presu-

puesto de egresos 2022, lo hagan cuan-
to antes, y así poder cumplir con lo que 
establece la Ley Orgánica Municipal y de 
Transparencia.  

Si bien, la congresista no reveló qué 
municipios se encuentran en esta con-
dición, dijo que revisó la situación del 
Ayuntamiento de San Pedro Cholula, en-
cabezado por la panista Paola Angón, y 
ésta no ha hecho las publicaciones de ley.

“La transparencia y rendición de cuen-
tas son pilares imprescindibles de la ges-
tión pública, los ciudadanos tienen el de-

recho de conocer el presupuesto de egre-
sos de sus municipios, donde se constitu-
ye el programa anual de gastos anuales”.

Indicó que esta obligación no solo se 
debe cumplir con la publicación en la pá-

Señaló que el Ayuntamiento de San 
Pedro Cholula solo tiene publicada la 
aprobación del acta de Cabildo del pro-
yecto de presupuesto de egresos 2022, 
pero no como se debiera el documento de 
egresos.  AURELIA NAVARRO

Aplicación del 
ISR se refleja en 
menos impuestos 
para las empresas
Armenta Mier informó que en este 

con la disminución prevista, al pasar 
del 7 y 31 por ciento de impuestos, al 1 
o como máximo el 2.5 por ciento.

Señaló que esta medida se acordó 
en función de seguir abonando a la 
reactivación económica que se des-
prende desde las  micro, medianas y 
grandes empresas que llegan a generar 
hasta el 80 por ciento de los empleos 
en el país.

Destacó que en el Senado son varios 
los trabajos que se han desarrollado, no 
solo en materia de seguridad, y reacti-
vación económica con la generación de 
empleo, sino también en el aspecto de 
la salud que involucra el problema de 
obesidad, y para esto se actuó sobre la 
ley de etiquetado frontal.

que presentó hace unos días ante el 

llamado a los ciudadanos para que es-
tén al pendiente de las acciones que se 

especial a favor de mujeres, jóvenes y 
adultos mayores.  AURELIA NAVARRO

A un año de la 
tragedia del Metro 
de nuevo la discuten 
PAN y Morena
La tragedia de la Línea 12 del Metro en 
la Ciudad de México que cumple un año 
este día y dejó 29 muertos y más de 
100 heridos, desató nuevas culpas entre 
diputados federales del PAN y Morena.

Mientras la diputada federal del 
PAN, Genoveva Huerta Villegas criticó 
que a un año de lo ocurrido no se ha 
hecho justicia, pues no se tiene a un 
culpable en la cárcel por este de esto, 
omisión o irresponsabilidad.

Morena, Miguel Carrillo exigió al PAN 
dejar de lucrar con la tragedia, al ase-
gurar que los verdaderos responsables 
de lo ocurrido formaron parte de la ad-
ministración de Miguel Ángel Mancera, 
político que insiste en seguir coordi-

el país, y que logró entrar al Senado 
gracias al respaldo de Acción Nacional. 

Precisó que es el panismo en el 
país, los que están intentando lucrar 
con esta tragedia al hacer uso mediá-
tico del tema culpando al gobierno fe-
deral y faltando al respeto no solo a los 
familiares de las 29 víctimas, sino tam-
bién a quienes se vieron afectados con 
la caída de esta línea.  AURELIA NAVARRO

AYUNTAMIENTO DE PUEBLA LLEVA ACTIVIDADES INFORMATIVAS 
Y DE INTEGRACIÓN A ESCUELAS PARA PREVENIR ADICCIONES

Amplia de Prevención de Adicciones, el 
Instituto de la Juventud del Municipio 

integración y conocimiento en planteles 
de nivel media superior de la capital an-

2 mil 953 estudiantes durante el primer 
trimestre del 2022.

Mediante un rali interactivo, con 
crucigrama de educación sexual, vio-
lentómetro y material didáctico sobre 
conductas de riesgo y abuso de sustan-

cias, participaron jóvenes del el Colegio 

Plantel 3, 15 y 21, así como el Centro 

Bachilleratos Generales Citlaltépetl y 
Vicente Suárez.

Para el Gobierno Municipal que enca-
-

mas de prevención de adicciones toman 
preponderancia como un tema de salud 
pública a nivel local, toda vez que en el 
municipio de Puebla 25 mil jóvenes tie-
nen problemas de adicciones, lo anterior, 

de acuerdo a datos del Instituto Nacional 

-
venes puede ocasionar conductas de 
riesgo, como problemas en la salud, da-
ños físicos y mentales, violencia familiar 
o descuido en los estudios, por eso im-
plementamos esta estrategia de preven-

le dices No a las adicciones?”, aseveró 
Karla Martínez Lechuga, titular del IJMP.  
            REDACCIÓN
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“LA GENTE SE HA VUELTO LOCA CON 
el ajolote desde hace rato. Pero le 

falta decir: ‘Bueno, para conservar el ajo-
lote hay que conservar su hábitat, que 
es característico e importante’. Si no lo 
conservamos ahora, no conservamos 
la especie”, sentencia el especialista en 
ecología de la conservación y manejo de 
ecosistemas.

Zambrano González explica que pro-
teger el hábitat del ajolote en Xochimilco 
implica saber que este sitio “no es una 
cantina flotante”. Ello tras convertirse, a 
lo largo de los años, en un sitio turístico 
por sus tradicionales trajineras.

Xochimilco conlleva un pasado histó-
rico de gran importancia por ser el sitio 
donde los antiguos pobladores crearon el 
sistema de chinampas, antiguo método de 
agricultura que empleaban los mexicas.

Al ser una tradición milenaria de culti-
vo, las chinampas han permanecido en el 
tiempo. Hoy día ese conocimiento ances-
tral continúa vigente entre los pobladores 
de la zona.

“Las chinampas en Xochimilco nos dan 
de comer. Xochimilco amortigua la tem-
peratura en época de calor. Amortigua las 
inundaciones y es pieza fundamental de 
nuestra historia. Eso es lo que tenemos 
que conservar”, señala el experto.

El axolote o ajolote mexicano (Ambys-
toma mexicanum) es un anfibio con cola 
como las salamandras. En ese sentido, son 
salamandras que tienen la peculiaridad 
de que nunca se transforman.

De acuerdo con Zambrano, todos los 
animales, incluidos los humanos, tienen 
características sexuales primarias y se-
cundarias. Mientras, los anfibios en par-
ticular cambian dramáticamente cuando, 
al pasar de la etapa juvenil a la adulta, son 
renacuajos que tienen cola y que luego ab-
sorben para convertirse en ranas.

Las salamandras tienen un proceso 
similar: por lo general se vuelven chi-
quitas y muy coloridas. Hay negras con 
manchas amarillas o rojas y andan por 
los árboles. Sin embargo, los ajolotes no 

“Se convierten en adultos sin transfor-

marse, por eso son tan extraños. Pueden 
respirar por la boca, por las agallas y por la 
piel. Son de los animales que pueden respi-
rar por tres lados de manera independien-
te”, añade.

Recrecen sus tejidos
EN TÉRMINOS BIOLÓGICOS, EXPLICA EL EX-
perto, los ajolotes pueden recrecer sus 
tejidos. Es decir, si algún depredador les 
corta la mano, esta les crece. Y también se 
ha visto que pueden recrecer su cerebro.

Según el Programa de Acción para la 
Conservación de las Especies Ambystoma 
de la Secretaría de Medio Ambiente y Re-
cursos Naturales (Semarnat), en México 
se distribuyen 17 especies de salamandras 
del género Ambystoma.

De ellas, tan solo 16 son endémicas del 
país, y una (A. mavortium) comparte dis-
tribución con Estados Unidos y Canadá. 
En cambio, normalmente se habla del 
Ambystoma mexicano, que es el ajolote 
endémico en Xochimilco. 

De acuerdo con la Unión Internacio-
nal para la Conservación de la Naturale-
za (UICN) y la NORMA Oficial Mexicana 
NOM-059-SEMARNAT-2010 referente a la 
protección ambiental y de especies nati-
vas de México de flora y fauna silvestres, 
el Ambystoma mexicano —el famoso ajo-
lote que aparece en el billete de 50 pesos 
mexicanos— se encuentra en peligro crí-
tico de extinción.

Si bien el axolotl o axolote —que en ná-
huatl significa “monstruo de agua”— está 
al borde de la extinción, el Dr. Luis Zam-
brano explica que aún se puede recuperar 
su población a partir de la conservación 
del hábitat en Xochimilco.

Según el experto, la desaparición del 
hábitat del ajolote se debe a tres grandes 
factores. Primero está la urbanización 
con proyectos alrededor de Xochimilco. 
Estos complejos provocan que haya ruido 
y, al mismo tiempo, perturben el ecosiste-
ma de los ajolotes.

En segundo término se encuentra la 
contaminación del agua, lo que ha mo-
dificado el ciclo hídrico de este elemento 
desde hace mucho tiempo. Esto es im-

El ajolote es 
mexicano

POR LA RESTAURACIÓN 
DE SU HÁBITAT

“Se convierten en adultos sin 
transformarse, por eso son tan 

extraños. Pueden respirar por la boca, 
por las agallas y por la piel. Son de los 

animales que pueden respirar por tres 
lados de manera independiente”.
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El axolotl o axolote 
—que en náhuatl 

“monstruo 
de agua”— está al 

portante cuando se trata de un animal 
que respira por la piel. Para los ajolotes, 
un pequeño cambio en el agua los afecta 
sobremanera.

En tercer lugar está la introducción 
de especies invasoras en las aguas, como 
carpas y tilapias, que en la década de 1980 
fueron introducidas en Xochimilco. Ello 
destrozó a todas las especies nativas, in-
cluido el ajolote.

“Esa era la época de la ‘revolución ver-
de’, donde los gobiernos creían que lo sa-
bían todo. Pensaban que había que meter 
proteína cuando la gente consumía ajolo-
tes, acociles (crustáceos de agua dulce) y 
charales”, añade. 

Hace un par de meses, en febrero, alcal-
des del partido político Morena liberaron 
200 ajolotes en canales contaminados de 
Xochimilco. Lo hicieron sin protocolos de 
protección, conservación y liberación, se-
gún un trabajo de investigación que reali-
zan personas expertas en el Laboratorio 
de Restauración Ecológica del Instituto 
de Biología de la UNAM.

“Si hay un protocolo para liberarlos 
o no, es justo lo que estamos trabajando 
en este laboratorio. En realidad, no hay 
un protocolo per se exclusivamente para 
ajolotes. Se hace con investigación, y eso 
es lo que estamos haciendo”, explica el Dr. 
Zambrano González.

De acuerdo con el especialista, esta li-
beración de los 200 ajolotes sin protoco-
los no es la primera vez que ocurre. Expli-
ca que han encontrado ajolotes muertos 
en zonas cercanas de donde son libera-
dos. Es decir, es una práctica constante.

Para liberar ejemplares de esta especie 
en su hábitat, señala el especialista, el pro-
tocolo para realizarlo debe tener caracte-
rísticas específicas. Factores importantes 
como el aclimatar a los ajolotes en el agua 
son vitales.

Un segundo factor a considerar es la 
calidad del agua. Esta debe ser buena, 
pues si se introduce un ajolote en canales 
con una calidad de agua mala, el animal 
muere al instante. “Y lo hemos visto. He-
mos visto ajolotes muertos en la zona cer-
ca de donde se liberan”, señala.

FINALMENTE, UN TERCER FACTOR TAN IM-
portante como los anteriores tiene que 
ver con que, para reintroducir esta espe-
cie en su hábitat, se tiene que estar segu-
ro de que ya no hay ajolotes.

“Uno de los protocolos importantes 
para cualquier animal o planta que se 
reintroduce es porque ya no hay. Si hay, 
entonces uno puede generar muchos más 

problemas que beneficios. 
“Uno de los problemas es que los ajo-

lotes pueden venir enfermos. Otro es que 
hay una reducción de la variabilidad ge-
nética de los ajolotes porque vienen de la 
misma camada. Es decir, son todos her-
manos gemelos, entonces tenemos una 
reducción en la variabilidad genética”, 
explica.

Aunado a ello, introducir ajolotes sin 
estos principios también puede provocar 
que entre los adultos comiencen a com-
petir, lo que provoca problemas con los 
pocos que quedan. Esto lo vuelve contra-
producente y mata a los ejemplares que 
ahí se encuentran. 

Otro de los errores que no se deben 
cometer al liberarlos es colocarlos en el 
pasto bajo el sol o aventarlos al agua, ya 
que se puede afectar la estructura de sus 
vísceras, como se hizo evidente en febrero 
pasado.

“En realidad estás mandando a la 
muerte segura a unos pobres animales 
que no la deben ni la temen. Además, ahí 
adentro hay ajolotes. No se hizo nada 
de protocolo. La posibilidad de que esos 
ajolotes ahora están muertos es cien por 
ciento”, señala. 

Cuando los ajolotes son liberados 
sin estos y demás protocolos de conser-
vación y protección sucede que llegan 
a vivir entre uno o dos días. “No duran 
mucho. Si acaso, uno llega a sobrevivir a 
todos estos cambios drásticos que es la 
propia introducción. 

Muchos de esos animales han sido 
crecidos en cautiverio y están acostum-
brados a que les den de comer. Empezar a 
cazar en lugar de que te den de comer no 
es fácil y, probablemente, tardarán pocos 
días más en morirse”, añade.

Como parte de los protocolos de 
conservación del ajolote mexicano en 
Xochimilco, el Laboratorio de Restau-
ración de Ecológica del Instituto de Bio-
logía de la UNAM trabaja con chinam-
peros para crear refugios de axolotes en 
sus chinampas. Ello como una forma de 
volver a la tradición milenaria.

Según Zambrano González, es necesa-
rio entender que el ajolote no puede vivir 
sin su casa. Su hábitat tiene que restau-
rarse. Se piensa que esta especie se puede 
conservar en peceras o en otros hábitats, 
como sucede en Alemania, pero no es así.

“El ajolote necesita de su casa. Y la casa 
del ajolote es Xochimilco. Entonces, tene-
mos que restaurarlo. En Xochimilco hay 
paz, biodiversidad, chinampería. Para eso 
es ir a visitar Xochimilco y el ajolote. Con-
servémoslo”, concluye. 
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ALBAÑILES FESTEJAN LA 
SANTA CRUZ EN SERDÁN

Los maestros de la cuchara 
grande colocan una cruz 
adornada con flores y listones

Ciudad Serdán, Pue. Cada 3 de mayo en 
México se celebra el día de la Santa Cruz 
una festividad religiosa, pero también se 
le conoce como el día del albañil.

Por tal motivo es común ver a los 
maestros de la cuchara grande colocar 

en las construcciones de obra negra en 
donde dejan su mejor trabajo y esfuerzo.

Después de llevar a bendecir la Cruz 
es una tradición que los patrones o due-
ños de las obras hacen una comida para 
convivir con los trabajadores y sus fami-
lias, no puede faltar también un tequila.

Una fecha importante para Carlos 
Vélez que tiene más de 18 años de traba-
jar en hacer diferentes trabajos de albañi-
lería, sabe que tiene sus riegos, pero por 
ese motivo deben tener cuidado.

 LUZ MARÍA ZAYAS

Tras cateo en Texmelucan aseguran 15 pipas y droga

LA FISCALÍA GENERAL DEL ESTADO DE PUEBLA ASEGURÓ EL INMUEBLE PARA CONTINUAR CON ACTOS DE INVESTIGACIÓN

SE ESTRELLAN Y MUEREN 
MOTOCICLISTAS EN TEHUITZINGO

Una mujer murió en el lugar y un hombre en la ambulancia

La Fiscalía General del Estado de Puebla 
ejecutó orden de cateo en un inmueble 
de San Martín Texmelucan donde asegu-
ró 15 pipas de gas, dos motocicletas, un 
vehículo y droga.

El 24 de abril de 2022 en la Junta 
Auxiliar de Santa María Moyotzingo, ele-
mentos de la Fiscalía Especializada en 
Investigación de Delitos de Alta Incidencia 
desahogaron diligencias al interior de un 
predio posiblemente relacionado con he-
chos fuera de la ley.

En el sitio los agentes investigado-
res hallaron: 15 auto tanques conocidos 
como pipas para transportar gas LP, 10 de 
ellas del estado de Tlaxcala, 3 del Estado 
de México y dos sin placas de circulación.

También localizaron dos motocicletas 
marca Italika, un vehículo Volkswagen 
Derby y 80 envoltorios con sustancia 
blanca granulada de presunto cristal.

La Fiscalía General del Estado de 
Puebla aseguró el inmueble para continuar 
con actos de investigación.  REDACCIÓN

Derroche de alegría en Huaquechula, 
en la celebración a la Santa Cruz

215 años de su aparición y 
25 años de ser Patrimonio 
Cultural del Estado, 
autoridades, danzantes, 
habitantes y turistas se 
congregaron para bailar en 
las 17 cruces al son de la 
tambora.

Por todo esto es que Huaquechula es con-
siderado un lugar de tradiciones mágicas 
y sincretismo religioso. 

 “La Devoción a la Santa Cruz” es una 
celebración única en el mundo, hoy 3 de 

34 Mayordomías, una procesión con más 
-

mía a degustar.
Desde las primeras horas de este mar-

tes 3 de mayo, más de mil personas se 
dieron cita prácticamente todo el día para 

poder así venerar la cruz, ya que por dos 
años se mantuvo detenida por el tema de 
la Pandemia. 

Con la participación de danzantes de 
la región, los cuales vienen precisamen-
te a venerar y mostrar ese intercambio 
cultural que existe entre pueblos herma-
nos por ejemplo: Tecuanes de Acatlán de 
Osorio, Voladores de Cuetzalan, y uno de 
los más importantes, el Festival del Huey 
Atlixcayotl. 

        PAOLA AROCHE

Izúcar, Pue. Una pareja de motociclistas 
falleció en un accidente de tránsito so-
bre la carretera Izúcar de Matamoros – 
Huajuapan de León a la altura del kilóme-
tro 107 + 200 en Tehuitzingo.

las victimas respondían a los nombres de 
Karina Ivonne de 26 y José Alberto de 47 
años de edad, eran originarios del muni-
cipio de Huajuapan de León en el estado 
de Oaxaca.

Se accidentaron al llegar a una curva, 
provocándose lesiones graves, por lo que 
automovilistas que presenciaron el per-
cance, de manera inmediata dieron aviso 

al 911 para que arribaran los cuerpos de 
emergencia.

Al momento de su llegada lamenta-
blemente la mujer de 26 años de edad 
perdió la vida al momento del impacto, 
mientras que el José murió al interior de 
una ambulancia cuando era trasladado 
por paramédicos al Hospital General de 
Acatlán de Osorio.

Fueron elementos de la Guardia 
Nacional de Carreteras quienes se encar-
garon de realizar las diligencias del levan-
tamiento de los cadáveres para trasladar-

 URIEL MENDOZA
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INICIA EXPORTACIONES A COREA DEL SUR

Salió de Puebla el 1er 
embarque de carne de 
cerdo rumbo al puerto 
de Busan 

Oriental, Puebla. Granjas Carroll de Méx-
ico (GCM) envió su primer embarque de 
carne de cerdo a Corea del Sur, mismo 
que salió de la Planta Procesadora de 
Oriental Puebla con un cargamento de 
18 toneladas de cortes de costilla, espal-
dilla y lomo, todos en la modalidad de 
fresco (no congelado) y empacados al 
vacío.

“Todo el equipo de GCM está muy or-
gulloso de añadir un país más a nuestra 
lista de exportación en Asia, donde las 
medidas de calidad y seguridad alimen-
taria son especialmente estrictas. Eso 
habla positivamente de nuestros con-
troles de producción en cada proceso”, 
explicó la empresa porcícola.

El banderazo de salida de este primer 
embarque a tierras orientales se dio el 
pasado 22 de abril, con una ruta prevista 
de 23 días desde el Puerto de Manzanillo 
hasta el Puerto de Busan, en el extremo 

sureste de Corea del Sur.
Asimismo, Granjas Carroll externó es-

tar satisfecha de que después de un año 
para obtener el permiso de exportación 
de Corea del Sur y después de tres meses 
de negociaciones entre su Departamen-
to de Ventas y el nuevo cliente Shilla, la 
carne de GCM está en camino a Corea. 

Para esto, durante tres días recibieron 

la visita de tres supervisores enviados 
por Shilla, quienes revisaron todos los 
detalles, de todos los diferentes cortes 
y sus procesos, y los aprobaron en su 
totalidad.

Aunado a lo anterior, GCM planea du-
plicar este volumen de exportación en un 

enviar 3 o 4 contenedores

Con este embarque Granjas Carroll de 

es un producto de alta calidad, inocuidad 
y que ya se exporta a países como Esta-
dos Unidos, Canadá, Japón y, ahora, a 
Corea del Sur y que cumple con todos los 
estándares que exigen en nuestro país, a 
través del Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Se-
nasica), y en cada uno de los países a los 
que llega su carne de cerdo.
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TRAS CAMBIOS administrativos en el gobierno federal, 
la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la violen-
cia contra las Mujeres (Conavim) debería operar dos es-
trategias para el combate a la violencia contra las muje-
res en las entidades federativas que suman 719 millones 
de pesos, pero hasta el primer trimestre de este año aún 
no había distribuido los recursos. 

la violencia contra las mujeres en las entidades estaba 
etiquetado en el Programa de Apoyo a las Instancias de 
Mujeres en las Entidades Federativas (PAIMEF), que era 
operado por el Instituto Nacional de Desarrollo Social 
(Indesol), pero tras su desaparición por decreto del pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador, los 289 millones 
de pesos de presupuesto siguen intactos.

Tras la extinción del Indesol, el programa sería ope-

rado por la Conavim, órgano desconcentrado de la 
Secretaría de Gobernación, pero esta recibió el presu-

distribuirlo a los estados.
Lo mismo está pasando con los 75 centros de la Red 

Nacional de Refugios (RNR) que llevan más de cuatro me-
ses operando sin recibir los 430 millones previstos debido 
a que ese presupuesto también estaba etiquetado en la 
Secretaría de Bienestar, pero a partir de 2022 sería ope-
rado por la Conavim, pero tampoco han sido entregados.   

Esto ha detenido, por ejemplo, el traslado de mujeres 
víctimas de violencia a otros estados o países lejos de 
sus agresores. Además, los centros tienen deudas con 
proveedores de alimentos y medicamentos, que han se-
guido surtiéndoles a través de préstamos.

los institutos de mujeres en los estados y si bien el re-
traso en la entrega de recursos había sido un problema 
permanente del programa, en este año aún falta que la 
Conavim publique las reglas de operación, que los insti-
tutos presenten sus propuestas, que sean aprobados y 
solo así recibirán los recursos.

El retraso en la asignación de este presupuesto siem-
pre ha afectado la operación de los mecanismos y accio-
nes para prevenir y atender la violencia contra las muje-
res que realizan los estados con ese subsidio federal des-
de los institutos de las mujeres estatales, advierte Elsa 
Conde, feminista e integrante de Aliadas por la Igualdad 
y la No Violencia contra las Mujeres.

Esta retención ocurre en un momento en que la apli-
cación del dinero público se vuelve aún más urgente 
ante la violencia contra las mujeres que se ha duplicado 

Gobierno Federal aún no 
entrega a entidades 719 mdp 

para combatir violencia 
contra las mujeres
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EL FINANCIAMIENTO AL COMBATE 
A LA VIOLENCIA CONTRA LAS 
MUJERES EN LAS ENTIDADES 
ESTABA ETIQUETADO EN UN 
PROGRAMA OPERADO POR 

INDESOL, PERO TRAS SU 
DESAPARICIÓN POR DECRETO, 

LOS 289 MILLONES DE PESOS DE 
PRESUPUESTO SIGUEN INTACTOS.

NAYELI ROLDÁN / CUARTOSCURO

en los últimos siete años, pues mientras que en el pri-
mer trimestre de 2015 hubo 470 mujeres asesinadas, en 
2020 y 2021 la cifra fue de 987 y 963, respectivamente.

LA DESAPARICIÓN DEL INDESOL
El 31 de diciembre de 2021, el presidente López Obrador 

-
mo desconcentrado de la Secretaría de Bienestar, y re-

la operación de los recursos para el combate a la violen-
cia contra las mujeres. Por eso es que días antes de ello, 
el 11 de diciembre de 2021, la Secretaría de Bienestar 
aún aparecía como la dependencia responsable y por 

-
ma, requisito indispensable para que los estados partici-

pen y puedan recibir el subsidio.
En tanto, en el decreto de extinción se establecía que 

-

No obstante, en el informe trimestral de la Secretaría de 

recursos a la Conavim la semana pasada. En tanto, la 

Conavim no respondió a entrevista. 

Fabiola Alanís defendía la decisión del presidente, y de-
claró a este medio que “la Conavim tiene toda la capaci-

personal, de lo que es la plataforma, del sistema, no es 

va a complementarse muy bien con los recursos que ya 
se implementan desde la Conavim para las alertas de 




